

Tras Una Vida Consagrada a Honrar a su Patria en la Paz y Hacerla Libre en la Guerra, Murió Anoche el General Betancourt

La pérdida del guerrero ilustre, hace evocar brillantes episodios de la gesta mambisa en que tomó parte el valeroso caudillo matancero

Peripecias en el exilio, en las juntas revolucionarias y en los campos de batalla. Cómo ganó los entorchados de Mayor General

En su residencia de la calle D entre Ira. y 3ra., en el Vedado, falleció anoche a las ocho y media el Mayor General del Ejército Libertador, Pedro Betancourt y Dávalos, quien ostentaba además el título de doctor en medicina.

Como es sabido, el General Betancourt venía aquejado de grave dolencia desde hacía tiempo; y en estos últimos dos meses, la enfermedad fué tomando cuerpo, arrebatándolo finalmente a la vida.

La noticia circuló en seguida por la ciudad y pronto la morada del libertador se vió invadida por numerosos amigos y personas de significación, y entre ellas algunos de los que fueron sus compañeros de armas.

La Brillante Biografía Del General Betancourt

Con el carácter de Presidente del Comité Revolucionario de Matanzas concurrió el 17 de Febrero de 1895 a la reunión celebrada en La Habana por los componentes de la Junta Revolucionaria de Occidente, para señalar la fecha en que debía iniciarse la guerra por la independencia.

En dicha reunión se le confió la misión de marchar a la provincia de Santa Clara y entrevistarse con el general Francisco Carrillo, de quien exigió le informara qué actitud iba a asumir el 24 de Febrero, fecha acordada para el pronunciamiento.

La tentativa de alzamiento en su período inicial en la provincia matancera, trajo consigo la prisión del general Betancourt, la presentación del señor Juan Gualberto Gómez y el fusilamiento, meses después, del valeroso joven Antonio López Coloma.

Conducido a La Habana el general Betancourt, fué trasladado a la cárcel de Madrid, y en esta ciudad y ayudado eficazmente por el Mayor General Calixto García, (hijo), logró evadir su prisión ganando el territorio francés, de donde embarcó más tarde para Nueva York poniéndose a las órdenes del Delegado Revolucionario Cubano, Tomás Estrada Palma.

Más tarde se incorporó al Mayor General Calixto García, embarcando en el vapor "Bermuda", al mando del general Emilio Núñez, y desembarcando en la bahía de Marabú, término de Baracoa, la noche del 24 de marzo de 1896.

El Gobierno Revolucionario, bajo la Presidencia del Marqués de Santa Lucía, le reconoció el grado de General de Brigada, poniéndolo a disposición del Jefe del Ejército Libertador, Generalísimo Máximo Gómez.

El 25 de mayo de 1896 fué destinado a prestar servicio en la provincia de Matanzas, a las órdenes del General de División José Lacret Morlot, confiándosele el 10 de julio de 1896 la organización de la Brigada Oeste, de la división militar del quinto cuerpo de ejército.

El 14 de Octubre del mismo año, con los coroneles Pedro Acevedo Vilamil, Rafael Aguila, "El Inglesito", y Bienvenido Sánchez, con unidades ascendentes a 600 hombres, se batió con el enemigo en la finca "Magdalena", entre Ceiba Mocha y Cabezas, experimentando las fuerzas cubanas un muerto y siete heridos.

El día 16, entró a sangre y fuego en el pueblo de Cabezas.

El 5 de Noviembre se volvió a batir en el ingenio "Magdalena", con fuerzas mandadas por el capitán Radabán, en cuya acción resultó gravemente herido.

El día 3 de Diciembre tuvo otro encuentro en las lomas del Purgatorio, barrio de la Bija, en el término de Cabezas, con las fuerzas mandadas por el coronel Aldea, durante la acción siete horas. El General Betancourt cargó con la caballería al enemigo, que se replegó oportunamente, dejando sobre el campo 24 muertos, 50 heridos y 49 caballos. Los cubanos tuvieron 8 muertos y 19 heridos.

Al ser depuesto el General Lacret en el mando de las fuerzas revolucionarias de la provincia de Matanzas, lo sustituyó el General Ave-lino Rosas, oriundo de Colombia.

Durante los meses que duró el mando del General Rosas, el desorden se inició en algunas brigadas. Por fin después de algunos descalabros, el General José María Rodríguez, Jefe nato de las fuerzas de occidente, separó del mando de la provincia de Matanzas al General Rosas, sustituyéndolo por el General de Brigada Pedro Betancourt y Dávalos, quien fué ascendido a General de División.

Unos tres mil hombres constituyeron las cuatro brigadas al mando del General Betancourt, que pudo librar,

debido a la reorganización de las mismas, encarnizadas acciones contra las fuerzas del General Molería en las lomas del Purgatorio, durante todo el día 28 de Octubre de 1897.

El 6 de febrero de 1898, volvió a batirse con fuerzas enemigas al mando del comandante Cruz Franco, en las lomas del Purgatorio.

El 22 de Abril del mismo año sostuvo encuentros en el ingenio "San Ignacio", con una guerrilla española haciéndole ocho muertos.

El 23 del mismo mes y año, el acorazado "New York", batió las fortalezas de Matanzas y al siguiente día los españoles al mando del general Molina, sorprendieron el campamento del Mogote, donde se hallaba acampado el General Betancourt, quien opuso fuerte resistencia al enemigo, experimentando las fuerzas cubanas nueve muertos y tres heridos.

Los dos últimos hechos de armas del General Betancourt, ocurrieron operando con la brigada de Colón, en las cercanías de Cárdenas, saliendo victoriosas las tropas cubanas.

EN LA PAZ

Suspendidas las hostilidades para el inicio de la paz, el Gobierno Revolucionario, bajo la Presidencia del Mayor General Bartolomé Masó, convocó una asamblea magna para resignar sus poderes, eligiendo a Santa Cruz del Sur para que se congregaran allí los diputados electos por cada uno de los cuerpos del Ejército Libertador, siendo electo por Matanzas el General Pedro Betancourt.

En dicha asamblea se le otorgó el grado de Mayor General.

Fué electo, ya firmada la paz, Gobernador Civil de la provincia matancera Organizados los consejos de Veteranos de la Independencia de Cuba, ocupó puesto de honor en el de Matanzas, resultando electo para el cargo de Presidente del Consejo Nacional de Veteranos de Cuba, en

1000124

21

el que fue reelecto por un segundo periodo, correspondiéndole la distinción de inaugurar la bóveda donde son sepultados en el Cementerio de Cién de la Habana los heroicos soldados de la independencia que fallecieron pobres y olvidados.

En el gobierno del doctor Zayas, desempeñó la Secretaría de Agricultura, Industria y Comercio.

*faiss -
Mayo 21/33*



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA